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Cada una de las reivin-
dicaciones, proyectos, 
programas, planes, es-

tudios, o iniciativas de cual-
quier tipo, llevadas a cabo por 
FAE desde 2005, han tenido 
cabida en nuestra revista 
iFAE. Fue ese año cuando 
la Confederación decidió 
lanzarse a la aventura de 
crear su propia publicación. 
Desde entonces esta revista, 
la revista de las empresas 
burgalesas, se ha afianzado 
como uno de los principales 
soportes de comunicación del 
tejido productivo de nuestro 
territorio. 

No obstante, a lo largo de estas casi 
dos décadas, la publicación ha ido 
cambiando en diseño y contenido 
para adaptarse a los nuevos for-
matos y estilos de expresión con el 
fin de evolucionar hacia los hábitos 
informativos en los que el papel ha 
tenido que hacer hueco a las panta-
llas. Dicha evolución se ha realizado 
siempre con el fin de contribuir al 

doble objetivo de informar a las em-
presas sobre las iniciativas llevadas 
a cabo por FAE y sus miembros, y a 
hacerlo con la mayor calidad posi-
ble. Por ello, para su realización FAE 
siempre ha contado con las mejores 
empresas, todas ellas burgalesas, 
situadas en la vanguardia de la 
comunicación y con una calidad en 
trabajo y creatividad inigualables, 
cada una de las cuales ha realizado 
sus propias aportaciones para mejo-
rar este proyecto editorial impri-
miendo en él su propio estilo.

En la misma línea, IFAE comienza 
con este ejemplar una nueva etapa 
en la que la Confederación y la firma 
o2studio se han aliado para que las 
empresas conozcan con precisión 
toda la actividad de nuestra organi-
zación y encuentren en este nuevo 
formato el vehículo que necesitan 
para hacer llegar su propia voz, bien 
como información o como publici-
dad, al conjunto de las empresas y 
sociedad burgalesa. La única opción 
para la revista era seguir creciendo 
y ambos lo haremos juntos. 

“El cambio es 
inevitable. El 
crecimiento 
es opcional”
JOHN MA X WELL

Carta del Presidente

Fotografía 
O2 S T U D I O
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En una sociedad cada 
vez más heterogénea, 
donde cada empresa 

traza su propio camino, la 
sede de FAE emerge seña-
lando un lugar de encuen-
tro para los proyectos. En 
este contexto, el edificio del 
número 1 de plaza Castilla, 
marca el punto de conver-
gencia entre visión y realidad 
y encapsula décadas de his-
toria, relatos y casos de éxito. 

Con el fin de divulgar la historia 
del edificio que hoy es la sede de 
la Confederación de Asociaciones 
Empresariales de Burgos nace el 
libro “La casa del empresario”, una 
obra impresa en papel y tam-
bién disponible en formato online 
en la web de FAE.

Victoria Romero Peña, coautora 
del libro, detalla que “el edificio ha 
sido testigo de muchos capítulos de 
la historia de Burgos y de muchos 
capítulos muy interesantes de la 
historia de España; conocerlos nos 
lleva a descubrir cosas sorprenden-
tes del pasado, así como a entender 
cómo es la ciudad hoy”.

Roberto Peral Izquierdo, coautor 
del libro, recuerda el fin divulga-
tivo de esta publicación: “no es un 
libro de historiadores, es un libro de 

periodistas, que nace para recopilar 
cómo se desarrolló el tejido asocia-
tivo y empresarial en Burgos”.

El contenido se estructura en cinco 
capítulos diferentes, dispuestos en 
orden cronológico y divididos según 
los usos que se ha hecho del inmue-
ble. Tras la introducción, el primer 
capítulo habla del edificio y del sue-
ño modernista (1920 – 1930); el se-
gundo sobre la Guerra Civil (1936-
1939); el tercero sobre la dictadura 
franquista (1940-1975); el cuarto 
sobre la transición a la democracia 
(1977- 1999); y, por último, la sede 
en los años 2000 y la denominada 
“Arquitectura empresarial”.

Al profundizar en las páginas del 
libro, se conocen los orígenes de la 
construcción, cuyo proyecto se re-
gistró en el Ayuntamiento en 1927. 
En él se planteaba un edificio de 
cuatro plantas destinado a vivien-
das particulares. Finalmente, esas 
viviendas nunca llegaron a existir 
y, en su lugar, se construyó el hotel 
Infanta Isabel, que fue tasado en 
492.750 pesetas. 

Entre los datos curiosos están el 
cambio de nombre durante la Se-
gunda República Española, cuando 
el hotel se rebautizó como María 
Isabel, el desalojo de los huéspe-
des por los oficiales de la Legión 
Cóndor, desplazados desde la 

La sede de FAE 
protagoniza el 
libro “La casa del 
empresario. Todas 
las vidas del 1 de 
plaza de Castilla”

FAE impulsa

FAE coordina la primera edición del 
libro, coescrito por Victoria Romero 
Peña y Roberto Peral Izquierdo.

Fotografía 
O2 S T U D I O

FO-493  A M B U
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Alemania nazi para apoyar desde 
el aire al ejército de Franco, cómo 
el vestíbulo acogió a los oficiales 
que distribuyeron las órdenes para 
llevar a término el bombardeo que 
destruyó la villa de Guernica y que 
la primera mujer en ingresar en el 
Colegio de Médicos de Burgos tuvo 
su consulta en las dependencias del 
hotel hasta mayo de 1941. 

En el libro se recogen tanto las 
épocas de mayor esplendor del 
edificio, como los hechos históricos 
que lo llevan a su decadencia. Esta 
situación de declive económico 
concluyó con la venta del edificio a 
la Delegación Nacional de Sindica-
tos durante la dictadura franquista. 
Pasa a ser, por tanto, la sede del 
Sindicato Vertical (único permitido 

por el Estado en aquel momento, de 
afiliación obligatoria). 

La etapa democrática lleva a 
ceder su uso a las organizaciones 
sindicales y empresariales recién 
legalizadas hasta que FAE logra un 
acuerdo con CCOO en 1997 para 
que el sindicato se instale en un 
edificio de la calle San Pablo y la 
patronal burgalesa se mude a la 

plaza Castilla.

El siglo XXI es testigo de 
la transformación física y 
conceptual de la sede de la 
Confederación de Asocia-
ciones Empresariales de 
Burgos. En el horizonte 

planea el centenario del proyecto 
arquitectónico, una ocasión idónea 
para recordar que este lugar es un 
centro neurálgico que ha sabido 
adaptarse a los cambios, asumir los 
desafíos a lo convencional y liderar 
las decisiones estratégicas que 
impulsen el crecimiento.

Cada momento histórico es un 
espejo que refleja lo que estaba 
pasando a nivel local, nacional e 
internacional y ayuda a entender 
el presente de la ciudad.

Soldado porta 
estandarte de la 
Guardia Exterior 
del general Franco, 
a su paso por la 
puerta del Hotel 
María Isabel
GM-156

A M B U

Rueda de prensa en la 
primera sede de FAE 
en calle San Pablo 

A R C H I VO FA E

Descarga aquí 
el libro completo
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Durante el año 2023, la economía de la provincia de Burgos arroja 
un balance positivo y roza el pleno empleo. Cinco agentes clave 
dan la cara para analizar estos datos y dar perspectiva de futuro. 

ANÁLISIS DEL 

Informe 
Económico 
Provincial 

Fotografías 
O2 S T U D I O

Fotografía  C A J AV I VA
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ANÁLISIS DEL 

Informe 
Económico 
Provincial 

Los sectores de 
la industria, la 

automoción, 
el turismo, la 

construcción y 
las exportaciones 

fueron los 
principales motores 

de crecimiento, 
aportando un 24% 

al PIB provincial.
Crecimiento anual
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La provincia de Burgos ha demostrado una 
resiliencia notable frente a los desafíos 
económicos, gracias a su diversificación 

en diversos sectores. Tradicionalmente conocida 
por su contribución al sector agroalimentario, la 
provincia ha experimentado una expansión signi-
ficativa en áreas como la automoción, la energía 
y la tecnología. Esta diversificación ha creado un 
entorno empresarial dinámico, brindando opor-
tunidades para la colaboración intersectorial y la 
innovación. 

Desde hace más de 30 años, la Comisión de Estudios Eco-
nómicos del Colegio Profesional de Economistas de Burgos 
elabora un informe que se difunde a través de los medios de 
comunicación y se presenta como “una colaboración altruis-
ta, con función social y aspecto didáctico para que todo el 
mundo pueda hacer la información económica y la pueda 
interpretar de forma correcta”, según explica Carlos Alonso 
de Linaje, Presidente del Colegio de Economistas de Burgos.

Entre las principales conclusiones del último informe, que 
recoge el ejercicio económico del año 2023, destacan la 
preocupación de los productores de patata de siembra por 
los costes elevados y los riesgos relacionados con el cambio 
climático y la guerra en Ucrania. En el sector industrial con-
tinúa representando el mayor peso con su aportación del 24% 
al PIB provincial. 

En el sector primario, el sector agrario reflejó una reducción 
del 27 en el importe bruto, con respecto a la cosecha del 
2022. Casi todos los cultivos descendieron su volumen de 
cosecha, excepto la uva, patatas, remolacha, fruta y hortali-
zas, que crecieron. Por su parte, el sector ganadero alcanzó 
su valor récord debido a un aumento de precios, aunque la 
cantidad producida había disminuido. “La industria agroali-
mentaria está diversificando sus productos para adaptarse 
a los nuevos gustos y requisitos de los clientes, lo que genera 
un incremento en sus exportaciones”, según recoge el Infor-
me de la Economía Provincial 2023.

“El crecimiento 
económico tiene 
que ir ligado a la 
calidad de vida” 

Carlos Alonso de 
Linaje, Presidente 
del Colegio de 
Economistas de 
Burgos 

Desde hace más de 30 años, la Comisión de Estudios 
Económicos del Colegio Profesional de Economistas 
de Burgos elabora este informe.

en términos 
interanuales

+3,7%

Mercado 
exterior 
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6,94%

Carlos Alonso de Linaje, Presidente 
del Colegio de Economistas de Bur-
gos pone sobre la mesa dos caras de 
la moneda de la economía burgale-
sa: como gran ventaja competitiva 
destaca la heterogeneidad para no 
tener gran dependencia de un sector 
en concreto y el superávit del sector 
exterior en comparación con otros 
lugares, como por ejemplo Castellón. 

El principal inconveniente, en 
opinión de Alonso de Linaje, es la 
pérdida de población. La provincia 
cuenta con 20.000 habitantes me-
nos en la última década y, ante este 
escenario, el Presidente del Colegio 
de Economistas de Burgos recuerda: 
“nos empeñamos mucho en pensar 
sólo en el crecimiento económico 
con la instalación de empresas 
como clave; lo que hay que hacer 

es trabajar por tener una ciudad y 
una provincia fantástica para que la 
gente quiera venir a vivir”.

Miguel Ángel Benavente, Presidente 
de la Confederación de Asocia-
ciones Empresariales de Burgos, 
señala que “es precisamente la falta 
de mano de obra especializada en 
determinados sectores uno de los 
déficits que Burgos debe abordar 
de manera decidida si no queremos 
que se convierta en un problema es-
tructural” y recuerda que “una des-
ventaja sobrevenida para Burgos 
por decisiones políticas es la falta 
de inversión en infraestructuras 
por parte de las administraciones 
públicas”. 

De cara al año 2024, Benavente 
manifiesta su preocupación sobre 

 “Una desventaja 
sobrevenida por 
decisiones políticas 
es la falta de inversión 
en infraestructuras 
por parte de las 
administraciones 
públicas”

Miguel Ángel 
Benavente, 
Presidente de FAE

Tasa de paro 2023: 

Segunda cifra más baja 
en los últimos 15 años
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“la inestabilidad política que está 
viviendo España, pues las empresas 
precisan de seguridad y estabilidad del 
entorno político para poder crecer” y 
apunta que “a esta debilidad de futuro 
debe añadirse una amenaza clara al 
tejido productivo burgalés, que es la 
incertidumbre en el sector del automó-
vil, al que se le están imponiendo una 
serie de cambios tecnológicos que no 
vienen marcados por los fabricantes, así 
como el riesgo de pérdida de competi-
tividad que tiene la industria burgalesa 
si continúa vinculando los incrementos 
salariales al IPC en vez de hacerlo a la 
productividad”, según explicó en decla-
raciones para iFAE.

Belén Martín, Directora Territorial de 
CaixaBank en Castilla y León, vinculó 
el análisis provincial con el regional y 
explicó: “las tendencias en las nueve 
provincias establecen una base sólida, 
pero es la contribución única de Burgos 
la que enriquece y diversifica el tapiz 
económico regional; Burgos no solo 
sigue el ritmo económico regional, sino 
que también aporta su propio matiz, 
consolidándose como un actor clave en 
la economía de Castilla y León”. Aporta 
cifras significativas de la relevancia 
económica de esta Comunidad autóno-
ma, donde el “PIB representa el 4.8% del 
total nacional, ubicándose en el séptimo 
lugar entre todas las regiones”. 

Av. de la Paz, 37, 09004 Burgos 
beroilenergia.es · info@beroil.es  ·  900 109 049 · 659 938 574
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“El PIB de Castilla y León 
representa el 4.8% del 

total nacional, siendo la 
contribución de Burgos la que 

enriquece y diversifica”

Belén Martín, 
Directora 

Territorial de 
CaixaBank en 

Castilla y León
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Javier González, Director Provincial 
de Ibercaja en Burgos, apela a “la gran 
sensibilidad” que “tenemos por las 
iniciativas empresariales” y recalca el 
potencial que supone la llegada de la 
alta velocidad a Burgos: “además de 
mejorar la accesibilidad tanto para los 
turistas como las empresas, crea un 
entorno más propicio para la inversión 
y un mayor desarrollo empresarial. La 
mejora en esta infraestructura ferrovia-
ria puede atraer e impulsar actividades 
empresariales que necesitan optimizar 
sus cadenas de suministro, lo que puede 
estimular la industria del transporte de 
mercancías y la logística”.

Ramón Sobremonte, Director General de 
Cajaviva, avanza la previsión para este 
2024 y apunta a un crecimiento del PIB 
“incentivado por una inflación relativa-
mente bajo control, la reducción de tipos 
de interés (el mercado descuenta una 
bajada entre 1 y 1,25 puntos) y un buen 
comportamiento del empleo, se espera 
que la Formación Bruta de Capital Fijo 
crezca un +2,9%, que en definitiva es el 
impulso inversor de las empresas.” A su 
vez, se muestra preocupado de que “el 
crecimiento económico esté cada vez 
más ligado al impulso del gasto público, 
ya que España ocupa el cuarto puesto 
de la Unión Europea por mayor ratio 
deuda pública/PIB.” 

“La alta velocidad, además de mejorar la 
accesibilidad para turistas y empresas, crea 
un entorno más propicio para la inversión 
y un mayor desarrollo empresarial”

 “Para este año se espera que la Formación 
Bruta de Capital Fijo crezca, lo que supondrá 

un impulso inversor para las empresas”

Los agentes aquí entrevistados coinciden en la incertidumbre que 
arroja la realidad geopolítica de los últimos años. La actualidad 
acontecida en Europa, los recientes cambios de gobierno vividos en 
España y sus comunidades, así como el crecimiento de la inflación se 
perciben también como un freno a la economía doméstica, que busca 
estabilidad antes de decidir sobre sus inversiones.

En conclusión: en el año 2023 puede destacarse que el 
comportamiento de la industria, automoción, turismo, 
construcción y de las exportaciones han sido los motores 
de crecimiento que han propiciado una evolución positi-
va del 2,8% en la economía de la provincia de Burgos. No 
se puede olvidar el peso del sector primario y agroindus-
trial, sectores sin los que no habrá crecimiento futuro ni 
competitividad para la provincia de Burgos.

Ramón Sobremonte, 
Director General de 

Cajaviva

Las dos empresas 
más grandes de 
Castilla y León
de la industria alimentaria 
están en la provincia de 
Burgos

Campofrío y 
Calidad Pascual

Javier González, 
Director Provincial 
de Ibercaja en 
Burgos
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Mujer referente
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Keyland es una empresa 
tecnológica especiali-
zada en digitalización, 

robótica tanto colaborativa 
como móvil, e Industria 4.0. 
Su sede está en Burgos, cuen-
ta con oficinas en Valladolid 
y Madrid, y opera en todo el 
territorio nacional. 

La empresa nació en 2008, está parti-
cipada al 50% por Grupo Antolin y por 
Softtek y cuenta con más de 150 per-
sonas con amplios conocimientos en 
todo el proceso industrial, experiencia 
en software y hardware, y capacidad 
de integrar diferentes tecnologías.

Al frente, Carmen Iglesias Escudero, 
CEO de Keyland SdG, quien dirige un 
equipo de expertos en digitalización y 
automatización de procesos indus-
triales, mediante la implantación de 
soluciones tecnológicas de control de 
producción, monitorización y opti-

mización de procesos, planificación 
y soporte remoto para empresas que 
actúan en entornos competitivos” del 
ámbito industrial, como sector au-
tomoción, bienes de equipo, agroali-
mentario, farmacéutico o químico. 

Tal y como ella misma explica: “el 
valor añadido de Keyland es que no 
solo implanta robots y soluciones in-
dustriales como ERP, MES, MOM, SGA 
o GMAO, sino que es capaz de que se 
comuniquen todos estos diferentes 
componentes entre ellos realizando 
una integración global de la parte de 
robótica colaborativa y móvil con las 
distintas tecnologías 4.0 implantadas 
en la empresa.”

Su propuesta de valor ofrece ventajas 
para la empresa tales como el aumen-
to de la productividad, el ahorro de 
costes, la eliminación de tareas repe-
titivas para los operarios y una mayor 
prevención de riesgos laborales en las 
plantas industriales.

 • Asesora experta en tecnología 
en la Fundación COTEC para el 
Fomento de la Innovación

 • Seleccionada en el “Censo de jefas 
de la era Digital” 2022

 • Nominada al TOP 100 Mujeres 
líderes (categoría Directivas) 2023 
y 2024

Doctorada en Físicas, en el área Física de 
Partículas, dirigió varios centros tecnológicos 
(Tekniker, EnergyLab, Aditech) y fue Directora de 
Innovación en la consultora tecnológica Knowmad 
Mood. Desde mayo de 2023, ocupa el puesto de 
Dirección General de Keyland SdG.

Automatización procesos 

Keyland

Aumento productividad

Industria 4.0

Software y hardware

Robótica móvil

Robótica colaborativa
Cuenta con una 
amplia visión 
estratégica y 
conocimiento de 
las demandas 
tecnológicas 
actuales y futuras 
para identificar 
necesidades de 
innovación.

C E O  D E  K E Y L A N D  S D G 

Carmen 
IGLESIAS 

ESCUDERO
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Partner tecnológico 
de empresas del 
sector industrial 
español con el 
objetivo de aumentar 
su productividad.

“Como empresa burgalesa, siempre hemos tenido 
una estrecha colaboración con todo el tejido indus-
trial de la provincia, así como con sus clústers y 
asociaciones (CBECYL, FAE Burgos, DIHBU)”, deta-
lla Iglesias añadiendo “muchos de nuestros clientes 
están ubicados en Burgos y nuestro propósito es ser 
su partner tecnológico”. 

Su posicionamiento estratégico está en particular en 
toda la comunidad de Castilla y León. Trabajan con 
empresas de diversos sectores que son fuertes mo-

tores para la economía, como es el caso de Antolin, 
Gestamp, John Deere, Bridgestone, Nicolás Correa, 
ABB, Campofrío, ACOR Azucarera, Gullón, GSK o 
L’Oréal, entre otras.

En los I Premios de la Automoción y Movilidad en 
el marco de la iniciativa Polo de la Automoción del 
clúster FACYL, Keyland SdG ha sido finalista al Pre-
mio Mejor Proyecto de Transformación Digital con el 
proyecto de robótica móvil para la intralogística de 
la planta de Aragusa de Antolín en Burgos.

“Llevamos más de 15 años de trayectoria y no solo 
implantamos robots y tecnologías 4.0, sino que 

integramos todos estos elementos en ellos”

Automatización procesos 

Keyland

Aumento productividad

Ha fomentado el 
liderazgo femenino a 
través de asociaciones 
de directivas y colabora 
como mentora 
para promover las 
vocaciones científicas 
entre las chicas jóvenes.

Fotografías 
K E Y L A N D
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PUB LIRREPORTAJE  · Port de Barcelona

Estamos en emergen-
cia climática y todo el 
mundo está obligado 

a hacer cambios en su ac-
tividad para minimizar la 
huella ecológica. El mundo 
marítimo no es ajeno a esta 
transformación necesaria 
y trabaja para eliminar las 
emisiones, tanto los barcos 
en sus viajes como en la 
operativa en los puertos. En 
el caso del Port de Barcelona, 
se trabaja en diferentes fren-
tes para descarbonizar la 
actividad, con la electricidad 
como protagonista. 

Las grandes navieras van des-
plegando planes para que sus 
flotas funcionen con combustibles 
100% respetuosos con el medio 

ambiente, como el amoníaco o el 
biometano. Aunque todavía no se 
ha llegado a un consenso sobre 
cuál será el mejor combustible. 
Pero sí que está claro que, una vez 
llegados a puerto, la solución pasa 
por parar los motores de los barcos 
y hacerlos funcionar con energía 
verde de origen renovable mientras 
están atracados.

Muchos de los barcos de mercan-
cías y pasaje que llegan a Barcelo-
na están equipados con sistemas 
de conexión eléctrica a muelle y el 
Port trabaja desde hace años para 
tener disponible la infraestructu-
ra que permita suministrar esta 
energía. Bautizado como Nexigen 
y con una inversión de 130 millo-
nes de euros, el Port de Barcelona 
está desplegando una red de media 
tensión por todo el recinto portuario 

y equipando las principales termi-
nales con sistemas OPS (Onshore 
Power Supply), las conexiones ne-
cesarias para suministrar electrici-
dad a los barcos.

Ya se han iniciado las obras del 
primer OPS, una prueba piloto en 
la terminal BEST y que, junto con 
un segundo OPS en la terminal de 
ferris, estará funcionando a media-
dos de año. En paralelo, sin embar-
go, el Port de Barcelona trabaja en 
la construcción de la subestación 
eléctrica que generará toda la ener-
gía verde necesaria para descarbo-
nizar la actividad portuaria y que 
estará operativa en el año 2025. La 
red de conexión con los muelles se 
desplegará en paralelo a la cons-
trucción de la subestación e incluye 
importantes obras de ingeniería, 
como una perforación submarina, 
que permitirá crear una galería de 
servicios por debajo del ca-
nal principal del puerto, la 
cual conectará los muelles 
de la Energia y Adossat.

El objetivo es ejecutar al 
mismo tiempo las diferen-
tes piezas del proyecto para 
conectar lo antes posible 
los barcos y tener electrificados en 
2030 todos los puntos de atraque 
de los cruceros, el muelle Prat de 
contenedores y las terminales de 
ferris de la dársena de Sant Bertran 
y el muelle de Costa, que elimi-
narán 66.000 toneladas de CO2 
y 1.234 toneladas de NOx de las 
emisiones de la actividad portua-
ria y mejorarán la calidad del aire 
entorno al recinto portuario.

Energía de Km 0

Nexigen, sin embargo, es mucho 
más que una red eléctrica. Es un 
cambio de paradigma energético 
con el cual el Port de Barcelona no 
sólo aspira a suministrar energía 
limpia, sino que la quiere producir.

La Comunidad Portuaria ya está 
remando en esta dirección, con un 

El puerto se 
convertirá en un 
hub que produce y 
suministra energía 
renovable al 
mismo tiempo que 
descarboniza la 
actividad portuaria.

Río
 L

lo
bre

gat

La transición 
energética 
transformará 
el Port de 
Barcelona 
en un hub 
de energías 
renovables

El puerto catalán conectará los 
primeros buques a la red eléctrica a 
mediados de año.

INTERMODALIDAD 
Y TRANSPORTE 

FERROVIARIO  

En 2023, la priorización del 
ferrocarril ha eliminado:

 51.202 
 toneladas de CO2 

 173.613 
 camiones de 
 las carreteras 

p/18
—

Feb / May · 2024



goteo constante de nuevas instalaciones foto-
voltaicas en las numerosas instalaciones exis-
tentes. El mayor proyecto en este sentido prevé 
instalar paneles fotovoltaicos en la mayoría de 
naves que forman la ZAL Port, convirtiendo 
este hub logístico en el mayor parque fotovol-
taico sobre cubierta de Europa. 

Pero la transición energética en el Port de 
Barcelona no se termina aquí. Hace tiempo 
que se está impulsando el uso del gas natural 
licuado (GNL) como combustible de transición. 

Y también se trabaja en proyectos de econo-
mía circular, como la planta de producción 
de biometano, que se quiere construir para 
aprovechar los residuos orgánicos de los barcos 
y otros residuos agroalimentarios procedentes 
de actividades que se realizan dentro del puerto 
o en zonas próximas.

Todos estos proyectos forman parte 
de la estrategia de futuro del Port de 
Barcelona, un puerto de personas que 
trabajan al servicio de las personas.  

ENERGÍA 
FOTOVOLTAICA 

El puerto tiene 114 GWh 
anuales de potencial 
fotovoltaico, equivalente 
al 30% del consumo 
de las terminales

La ZAL del Port de 
Barcelona tendrá el mayor 
parque fotovoltaico sobre 
cubierta de Europa

Nexigen
Los barcos que lleguen al puerto 
detendrán sus motores y se 
conectarán a la red eléctrica 
mediante un OPS

La electrificación permitirá eliminar 66.000 
toneladas de CO2 y 1.234 toneladas de NOx 
de las emisiones de la actividad portuaria.

Terminal BEST

A mediados de 2024 
estará operativo el 
primer OPS del Port 
de Barcelona

Muelle de la 
Energia

La construcción del 
H2Med consolidará 
el Port de Barcelona 
como un hub para 
los combustibles del 
futuro

El Port de Barcelona 
se encuentra en pleno 
proceso de transición 
energética, pero 
también estructural, 
con el objetivo de ser 
un puerto neutro en 
carbono en el año 2050.

Montjuïc

Terminal 
APM

Terminales 
de ferris

Publirreportaje

Subestación Port 

Con una inversión de 
14 millones de euros, 
suministrará electricidad a 
todas las terminales

Port Vell 

El traslado de las terminales  
de cruceros y ferris del muelle 
de Barcelona al muelle 
Adossat reduce las emisiones 
a la ciudad y libera nuevos 
espacios para el ocio, la 
cultura y el deporte

Terminales de 
cruceros 

En 2026 se 
conectarán los 
primeros cruceros 
y en 2028 todas las 
terminales estarán 
equipadas con OPS

M A R  M E D I T E R R Á N E O

ECONOMÍA 
CIRCULAR 

Residuos de barcos, 
restaurantes de la zona, 
sector agroalimentario 
y mantenimiento 
de zonas verdes

Pueden generar biometano 
para cubrir hasta el 25% del 
combustible que consumen los 
barcos que llegan al puerto

GAVARRA PARA EL 
SUMINISTRO DE GNL  

Y BIOMETANO

Los barcos que funcionan con GNL eliminan:

• El 100% de las emisiones  de óxidos de azufre 
(SOx) y las partículas en suspensión 

• Hasta el 70% de las emisiones de 
óxidos de nitrógeno 

• Entre un 15% y un 20% de las 
emisiones de  CO2

p/19
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NOTICIAS IFAE

Burgos Este y 
Ayuntamiento 
abordan en una 
jornada la gestión 
de residuos puerta 
a puerta
En el encuentro participaron 
cerca de un centenar de firmas 
de esta área industrial y el 
concejal de Medio Ambiente, 
Carlos Niño. 

La Asociación de Empresarios del Polígono 
Burgos Este y el Ayuntamiento de Burgos 
abordaron el pasado mes de enero en una 
jornada celebrada en la sede de FAE, cómo 
se está llevando a cabo la nueva fórmula 
de gestión de residuos puerta a puerta de 
las empresas del polígono, el más grande 
en número de empresas de la ciudad. En 
el encuentro, en el que participaron cerca 

de un centenar de firmas de esta área 
industrial, participó el concejal de Medio 
Ambiente del Ayuntamiento de Burgos, 
Carlos Niño, quien acudió a la reunión 
con el objetivo de que las empresas logren 
adaptarse fácilmente al nuevo sistema 
de recogida. El concejal se reunió tam-
bién con la Asociación de Empresarios de 
Villalonquéjar, preocupada igualmente 
por la normativa europea de recogida de 
residuos industriales. 

Noticias iFAE
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NOTICIAS IFAE

FAE renueva su compromiso 
con la Fundación Atapuerca

El convenio entre ambas 
organizaciones tiene vigencia 
de dos años y a través de él 
FAE renueva el compromiso 
de la Confederación con la 
Fundación Atapuerca. 

Los presidentes de FAE, Miguel Ángel 
Benavente de Castro, y la Fundación 
Atapuerca, Antonio Miguel Méndez 
Pozo, han suscrito la renovación del 
convenio de colaboración por el cual 
FAE aporta anualmente a la Fundación 
3.000 euros en concepto de donativo. 
El convenio entre ambas organizacio-
nes tiene vigencia de dos años y a tra-
vés de él FAE renueva el compromiso 
de la Confederación con la Fundación 
Atapuerca, con la que viene colabo-
rando desde 2009, año en el que firmó 
el primer convenio de colaboración. 
Creada en 1999, la Fundación Atapuer-
ca  tiene por objeto facilitar continui-

dad y amplio respaldo organizativo y 
económico al programa de investiga-
ción que se está llevando a cabo en la 
Sierra de Atapuerca, así como difun-
dir la producción cultural, mediante 
cauces que permitan captar ayudas 
y colaboraciones para conseguir la 
más eficaz interacción entre el equipo 
investigador y los agentes sociales, y 
contribuir a que los yacimientos de la 
Sierra de Atapuerca tengan la proyec-
ción científica y cultural que merecen 
como Patrimonio de la Humanidad.
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NOTICIAS IFAE

FAE se une a la Red de Puntos 
de Atención al Emprendedor

FAE forma parte, desde el pasado 
mes de enero, de la Red de Puntos 
de Atención al Emprendimiento 
(PAE) del Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo.  

De esta forma, FAE, a través de su PAE, pres-

tará servicios presenciales de información 

y asesoramiento a los emprendedores para 

la definición y tramitación telemática de sus 

iniciativas empresariales, y podrá iniciar con 
ellos el trámite administrativo de constitu-
ción de la sociedad a través del Documento 
Único Electrónico, desde sus sedes de Burgos, 
Aranda de Duero y Miranda de Ebro, así 
como desde las comarcas donde tiene Oficina 
de Dinamización Empresarial: Lerma, Bri-
viesca, Belorado y Villarcayo.

Servicios que presta un PAE: concretando, el 
PAE ofrecerá Información sobre las caracte-

rísticas, marco legal, aspectos mercantiles 
más importantes, ventajas fiscales, aspectos 
contables, sistemas de tramitación, normati-
va aplicable de: sociedades de responsabili-
dad limitada (SRL), sociedades civiles, comu-
nidades de bienes, empresarios individuales 
(autónomos) y emprendedores de responsa-
bilidad limitada, además de ofrecer informa-
ción de otras formas jurídicas vigentes en el 
ordenamiento mercantil.

El Observatorio de 
Gestión del Conocimiento 
aborda el futuro de las 
organizaciones inteligentes

Obtener el máximo provecho 
de las experiencias, a través 
de un aprendizaje continuo y 
sistemático, es el objetivo de 
las empresas inteligentes, las 
cuales tienen puesto siempre 
el foco en el conocimiento 
como recurso estratégico 
para incrementar su compe-
titividad. 

 Para que las empresas burgalesas 
pudieran tener una visión clara de los 
beneficios de ser una organización 
inteligente, el experto en la materia, 
Javier Martínez Aldanondo, participó 
en el encuentro que el Observatorio 
de Gestión del Conocimiento (OGE-
CON), liderado FAE y la Universidad 
de Burgos, en colaboración con Iber-
caja, celebró en Burgos de forma úni-
ca y excepcional el 25 de enero.  La 
jornada facilitó a las empresas apren-
der a optimizar la inteligencia y el 
talento del que disponen de la mano 

de uno de los principales expertos. 
Poniendo de manifiesto que, en las 
organizaciones, no es suficiente con-
tar con colaboradores con alto nivel 
de preparación si no son capaces de 
generar las instancias que permitan 
aprender como equipo en lugar de 
como una suma de individuos. 

Observatorio de Gestión 
del Conocimiento 

Desde 2004, y gracias a la financia-
ción de Ibercaja, FAE y UBU trabajan 
en el proyecto OGECON, Observatorio 
de la Gestión del Conocimiento, el 
cual tiene como misión promover, 
desarrollar y aplicar la Gestión del 
Conocimiento en las empresas bur-
galesas, para la mejora de su compe-
titividad y crecimiento.
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NOTICIAS IFAE

FAE solicita 
una reunión 
urgente al 
Ayuntamiento 
relativa a la 
peatonalización 
de la calle 
Santander

Los sectores económicos 
consideran que, de llevarse a 
cabo, la decisión de cerrar al 
tráfico esta vía repercutiría muy 
negativamente en los resultados 
de sus empresas, tanto de las que 
se encuentran a pie de calle como 
las que desarrollan su actividad en 
la zona afectada. 

Federación de Empresas de Comercio (FEC), 
Federación Provincial de Empresas de Hos-
telería (FPEH), Asociación de Empresas de 
Cargas Fracionadas (ATCAF), Asociación 
de Empresas de Distribución de Hostelería 
(ABEDISHA) y Asociaciones de Trasnporte 
de Viajeros (ADIBUR y ASVIBUR), todas ellas 
agrupadas en FAE, han solicitado al Ayun-
tamiento de Burgos una reunión urgente con 
la alcaldesa, Cristina Ayala, para expresarle 

su preocupación sobre los planes municipa-
les de peatonalización de la céntrica calle de 
Santander, especialmente en lo relativo a la 
ordenación del tráfico y la futura regulación 
de servicios de distribución. Los sectores 
económicos consideran que, de llevarse a 
cabo, la decisión de cerrar al tráfico esta 
vía repercutiría muy negativamente en los 
resultados de sus empresas, tanto de las que 
se encuentran a pie de calle como las que 
desarrollan su actividad en la zona afectada. 
En el mismo sentido, las asociaciones de los 
sectores de comercio, hostelería, distribución 
de hostelería, transporte de viajeros y cargas 
fraccionadas desean que en el encuentro con 
Cristina Ayala se analicen las repercusiones 
que tendrá para las empresas de la ciudad la 
modificación de la ordenanza de movilidad 
sostenible, en la que se incluirá la zona de 
bajas emisiones y pretende incluirse la peato-
nalización de la calle Santander.



NOTICIAS IFAE

Premios FAE Miranda 
Los responsables de las firmas 
mirandesas Pa Ĺlevar y 
Cummatre, Pepe Rey y Esther 
Esteban, han sido distinguidos 
por FAE Miranda con sus Premios 
Aquende a la Iniciativa Empre-
sarial y Allende a la Iniciativa 
Emprendedora CajaViva Caja 
Rural, respectivamente. 

La entrega de los reconocimientos, dota-
dos el primero con 750 euros y el segundo 
con 500 euros, tuvo lugar el pasado 2 de 
febrero en el Teatro Apolo de la locali-
dad mirandesa, en el marco de una gala 
empresarial en la que también se reconoció 
a la figura del empresario José Luis Solana, 
en la actualidad presidente de la Funda-
ción Galletas Coral, a quien se le realizó un 
merecido homenaje por su dilatada trayec-

toria empresarial. Asimismo, el jurado de 
los premios decidió otorgar un accésit a la 
empresa Academia Ingenio, que competía 
en la categoría de Iniciativa Emprende-
dora CajaViva Caja Rural. Los premios se 
otorgan con el apoyo y la colaboración de, 
Ayuntamiento de Miranda de Ebro, CajaVi-
va Caja Rural y Universidad de Burgos.

FAE 
promociona 
la empresa 
saludable a 
través de su III 
Liga de Pádel

 

FAE Saludable es un proyecto 
del Departamento de Prevención 
de Riesgos Laborales de FAE, el 
cual pretende integrar en el tejido 
productivo burgalés un concepto 
transversal de salud.

De nuevo con la colaboración de la firma Coca 
Cola Europartners, FAE ha puesto en marcha 
su Tercera Liga de Pádel entre Empresas, 
con el fin de fomentar la salud y el bienestar 
entre las empresas burgalesas, en el marco de 
su iniciativa FAE Saludable. La Liga, que se 
inició en diciembre y cuya segunda fase co-
menzó a disputarse a finales de febrero, cuen-
ta en esta tercera edición con la participación 
de 21 empresas, divididas en 29 equipos con 
un total de 194 jugadores, y pretende seguir 

incentivando un cambio cultural en las em-

presas por el bienestar pleno de las personas 

y su entorno. En este sentido, desde FAE se 

quiere poner en valor que el bienestar de las 

plantillas no solo redunda en su propia salud, 

sino que también mejora la productividad de 

las empresas, la relación entre compañeros 

y los resultados del trabajo en equipo.  FAE 

Saludable es un proyecto del Departamento 

de Prevención de Riesgos Laborales de FAE, 

el cual pretende integrar en el tejido producti-

vo burgalés un concepto transversal de salud 

ampliado hasta incluir los hábitos de vida y 

factores psicosociales (organización del tra-

bajo, riegos emergentes y cultura del trabajo), 

a través de diferentes iniciativas.
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NOTICIAS IFAE

FAE y CajaViva Caja Rural 
estudiarán el impacto de la 
jubilación de los baby boomers 
en el mercado laboral burgalés

Las entidades renuevan su conve-
nio de colaboración, por el cual 
la entidad financiera apoya a las 
empresas burgalesas en diferen-
tes ámbitos y reconoce su aporta-
ción económica y social a través 
de varias iniciativas. 

FAE  y Caja Viva Caja Rural han renovado a 
principios de año su convenio de colabora-
ción, por el cual la entidad financiera apoya 
a las empresas burgalesas en diferentes ám-
bitos y reconoce su aportación económica y 
social a través de varias iniciativas, espe-
cialmente con el Premio Pymes y Autóno-
mos que convoca anualmente en el conjunto 
de la provincia junto a la Confederación, y el 
Premio Iniciativa Emprendedora CajaViva 

de Miranda de Ebro.  Gracias a esta alianza, 
FAE podrá realizar también un estudio en 
el que analizará el impacto que la jubilación 
de la generación de los trabajadores nacidos 
entre 1958 y 1975, periodo conocido como 
el Baby Boom, tendrá en el mercado laboral 
burgalés, en el cual comienza a percibirse 
ya falta de relevo en determinados sectores 
económicos.  Pero, además, este análi-
sis permitirá anticiparse a los problemas 
sobrevenidos que el envejecimiento de esa 
generación tendrá en materia sociosanitaria 
y en la financiación de las pensiones.
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Agricultores y 
ganaderos reclaman 

un plan de choque 
ante las políticas 

agrarias dictadas por 
la Unión Europea, 

sostienen que su 
situación es límite 

y reclaman una 
acción urgente y 
coordinada a las 
administraciones 

públicas.

De la tierra a la plaza: 
agricultores y ganadores 
marchan con determi-

nación haciendo rugir sus recla-
maciones sobre el asfalto. Las 
protestas comenzaron en Francia 
a finales de enero y en febrero 
miles de tractores irrumpieron 
en varias localidades españolas, 
llegando incluso a las puertas del 
Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación en Madrid. 

Esta semilla de justicia empezó a mo-
verse en grupos de mensajería de móvil 
y acabó ocupando las portadas de los 
medios de comunicación. También la 
provincia de Burgos se ha sumado a 
esta revolución que ha puesto sobre la 
mesa la problemática que vive el sector 
del campo, dejando imágenes inéditas 
como la llamada `tractorada ,́ que cortó 
la circulación en la 
autovía, a la altura de 
El Landa, y discurrió en 
fila por céntricas calles 
de la capital burgalesa, 
como la calle Vitoria o 
la plaza de Mío Cid.

Entre los motivos de 
las protestan están la 
falta de precios justos 
para alcanzar mínima 
rentabilidad, la exce-
siva burocracia, las rígidas condiciones 
en las normativas agrarias europeas, los 
recortes en las ayudas, la competencia 
desleal de terceros países (con especial 
foco en Marruecos), el aumento de las 
importaciones de productos desde países 
extracomunitarios y algunas de las 
medidas vinculadas a la Política Agraria 
Común (PAC) y a la transición ecológi-
ca, que restringe el uso de pesticidas y 
aumenta los controles sanitarios.

Esteban Martínez Zamorano, Presi-
dente Provincial de Asaja, recalcó que 
las medidas impuestas desde Europa 
“arrinconan al sector” y “dejamos de 
ser competitivos con respecto al resto 
del mundo”. Defiende en nombre de los 

Esteban Martínez 
Zamorano, Presidente de 
ASAJA en Burgos.

Impulso Provincia

“Los políticos europeos 
están arruinando 
el sector primario 
con sus decisiones, 
permitiendo que otros 
países nos inunden 
con productos que 
están contaminados”

 Cuando la lucha del campo   germina sobre el asfalto
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agricultores “pelear por lo nuestro, por nuestro 
medio de vida, pero también por la sociedad 
para producir alimentos de calidad” porque 
“no puede ser que se paguen las patatas a los 
agricultores a 15 céntimos de euro y luego se 
vendan en el supermercado 1,50 €”. 

Entre las primeras reacciones: Bruselas 
anunció posponer algunas de las medidas 
ambientales, como es la de reducir el uso de 
pesticidas un 50% y el Gobierno central espa-
ñol anunció dieciocho medidas tras reunirse 
con las organizaciones profesionales agrarias, 
entre las que están la eliminación de la obli-
gatoriedad de implantar el cuaderno digital de 

campo y la creación de una Agencia estatal 
de Información y Control Alimentario (AICA) 
para incrementar la capacidad de inspección 
que lleva a cabo en el cumplimiento de la Ley 
de la Cadena Alimentaria.

Al cierre de esta edición, ASAJA, COAG, 
UPA, y UCCL consideraban insuficientes las 
medidas anunciadas y tenían programado un 
calendario de movilizaciones durante todo el 
mes de febrero en varios puntos de España, 
incluyendo Burgos. La patronal Cepesca, del 
sector pesquero, debatía si unirse a las protes-
tas; la lucha de las reclamaciones del campo 
ya está germinando.

 • Falta de precios justos por sus productos 
para alcanzar mínima rentabilidad

 • Excesiva burocracia

 • Rígidas condiciones en las normativas 
agrarias europeas

 • Recortes en las ayudas

 • Competencia desleal de terceros países

Los motivos

 Cuando la lucha del campo   germina sobre el asfalto
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MANUEL 

Pérez 
Mateos 
Rector de la Universidad de Burgos
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“La Universidad 
de Burgos precisa 
urgentemente 
de una mayor 
financiación o estará 
en riesgo  
de colapsar” 

En general, salvo honrosas excepciones, parece 
que a los políticos españoles les cuesta enten-
der el principio básico de que la enseñanza y la 
generación del conocimiento que se hace en las 
universidades es una inversión y no un gasto. 
Quizá por ello, nuestro país está a la cola de la 
UE en financiación de la educación superior y 
fue de los pocos de nuestro entorno que durante 
la última gran crisis económica redujo la finan-
ciación pública de las universidades mucho más, 
incluso, de lo que cayó su PIB. Y por ello ha sido 
uno de los últimos en salir de ella. Justo al revés 
de lo que hicieron el resto de los países de nuestro 

entorno que en los momentos críticos incremen-
taron esa inversión. La universidad española, y la 
de Burgos singularmente, precisa urgentemente 
de una mayor financiación o estará en riesgo de 
colapsar y, con él, nuestro futuro como país. Ni 
siquiera hemos recuperado los niveles de inver-
sión de 2009. El porcentaje de gasto público en 
educación universitaria en relación con nuestro 
PIB es un 32% inferior al de la media de la Unión 
Europea, (0,76% frente a 1,08%) y está mucho 
más por debajo de la que reciben las universida-
des que ocupan las 150 primeras posiciones en 
los principales ránquines internacionales.

P. Como rector, usted siempre 
ha reivindicado el papel de 
la Universidad de Burgos 
como pilar básico para el 
desarrollo social. ¿Cree que 
es una visión compartida 
por la clase política o más 
bien una reclamación de 
reconocimiento?

El rector de la Universidad de Burgos, Manuel Pérez Mateos, 
analiza las fortalezas de la institución educativa y reclama 
más inversión en beneficio de todo el país.

Fotografías 
O2 S T U D I O
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 P.  ¿Tal vez porque a la educación siempre 
se la ha considerado un intangible, algo 
difícil de cuantificar o monetizar? 

En España, la universidad pública siempre ha 
funcionado y lo sigue haciendo como ascensor 
social, permitiendo a todos los jóvenes optar al 
mejor futuro profesional con trabajo y estudio. 
Pero es que, además, esta aportación sí que es 
cuantificable. Hace unos meses, el Ministe-
rio de Universidades hizo público un informe 
sobre el impacto económico que genera el 
Sistema de Universidades Públicas Españolas. 
Un impacto cifrado en más de 41.000 millo-
nes de euros anuales y una aportación al PIB 
nacional del 2,2%, similar a la contribución del 
sector agrícola y mayor al del sector farmacéu-
tico, por utilizar unos ejemplos que nos pon-
gan en contexto.

En nuestro caso, la Universidad de Burgos 
retorna a la sociedad 4,67 euros por cada euro 
que recibe en transferencias corrientes de la 
Administración Educativa. Por cada estudiante 
que se forma en nuestras aulas, más de 9.000 
en este curso 2023/204, la UBU retorna 26.533 
euros, lo que representa 5.081 más que la media 
regional. Asimismo, mantiene 339 empleos di-
rectos e indirectos a tiempo completo por cada 
1.000 estudiantes y aporta al PIB provincial 
14.683 euros por cada estudiante matriculado.

P. Parecen los números de 
una gran empresa.

Estamos satisfechos de ser una institución 
eficiente en términos económicos. Somos, tras 
el Complejo Asistencial Universitario de Burgos, 
la administración pública con mayor número 
de empleados de la provincia. Cada trabajador 
de la Universidad de Burgos aporta de media al 
PIB provincial 129.693 euros, 28.443 euros más 
por empleado que la media castellano y leone-
sa, y con un retorno expresado en términos de 
facturación por trabajador de 234.357 euros, 
cifra que supera de nuevo a la media regio-
nal en 52.921 euros. Pero nuestra misión es la 
formación de futuros profesionales adaptados 
a las exigencias de la sociedad que nos sufraga 
y la transferencia de los conocimientos gene-
rados, así como de la potentísima investigación 

que se lleva a cabo a nuestro tejido indus-
trial y empresarial.

P. ¿Se siente satisfecho del grado de 
relaciones que actualmente mantiene 
la Universidad de Burgos con ese tejido 
industrial y empresarial burgalés? 

En los últimos años hemos dado grandes pasos 
en este sentido gracias especialmente al interés 
y a la excelente predisposición mostrada por 
FAE, lo que nos ha llevado a construir vínculos 
muy sólidos que, estoy convencido, seguirán 
dando frutos en el futuro.

Con el comienzo este curso de la impartición del 
Grado Dual en Tecnologías Digitales de la Em-
presa en el Campus de Miranda de Ebro esta-
mos simbolizando la apuesta de la Universidad 
por la formación de profesionales en completa 
armonía con el sector empresarial de nuestro 
entorno, hasta tal punto que el diseño de esta 
nueva ingeniería lo hemos hecho conjuntamen-
te con las empresas mirandesas. Estoy conven-
cido de que este nuevo modelo de formación 
universitaria dual, basado en la tutela simétrica 
entre la Universidad y las empresas participan-
tes, está llamado a transformar la educación 
superior. También hemos empezado a hablar 
con el Grupo Antolin para replicar este modelo, 
único hasta ahora en Castilla y León.

P. ¿Y en internacionalización?

En este ámbito, y gracias a nuestra pertenencia 
a la Alianza Europea de Universidades RUN-EU 
entre otras, trabajamos por el desarrollo de los 
negocios y la empresa de la provincia de Burgos 
aprovechando las oportunidades que ofrece 
Europa. Y lo hacemos de la mano de nuestros 
socios industriales para poner en marcha 
iniciativas de colaboración internacional, en las 
que implicamos a los gobiernos regionales de 
ocho países europeos.

P. La reclamación del Grado en 
Medicina comienza a ser una exigencia 
del conjunto de la sociedad burgalesa. 
¿Es una solicitud estéril o existe 
esperanza de que algún día se formen 
médicos en la Universidad de Burgos? 

“La UBU retorna 26.533 euros 
por cada estudiante que forma, 

un dato superior a la media regional”

“Junto a FAE 
hemos construido 

vínculos muy 
sólidos en las 

relaciones entre 
universidad 
y empresas 

burgalesas”
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Doctor por la Universidad 
Autónoma de Madrid con la 
tesis “Localización y estado 
de la actividad enzimática del 
suelo influencia de fertilizantes 
orgánicos”
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Director del Centro Tecnológico 
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Biología Molecular
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Rector de la Universidad de 
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Efectivamente, creo que es una reivindicación 
histórica de Burgos y de su Universidad, y 
para conseguirlo resulta fundamental tanto el 
apoyo de los partidos políticos, especialmente 
de los que tienen responsabilidad de Gobierno 
en Castilla y León, como de los representantes 
sociales. Que la Universidad de Burgos consi-
ga o no Medicina es una decisión política. Es 
cierto que no es una titulación barata y que 
tiene sus complicaciones, pero no estamos 
hablando de cifras que en comparación con el 
presupuesto regional o el de otras universida-
des son realmente pequeñas.

Nuestros gobernantes son los que tienen que 
tomar la decisión al respecto y explicarla. Lo 
que es evidente es que no hay médicos, que 
el sistema público de salud se ve obligado a 
contratar egresados sin MIR, que nuestros 
hospitales sufren una saturación extrema y 
que la falta de profesionales atenta contra la 
supervivencia de nuestra demografía rural a 
la que, nos dicen, luchan por proteger.

Es un hecho que, cada año, decenas de 
estudiantes burgaleses tienen que emigrar 
para estudiar Medicina fuera de sus hogares, 

que Castilla y León no cubre, año tras año, 
sus plazas de médicos internos residentes 
disponibles, que los profesionales MIR se van 
de nuestro HUBU precisamente porque les 
falta una Facultad donde investigar y que 
en los territorios donde se imparten estudios 
de Medicina la necesidad de facultativos es 
radicalmente menor en comparación con 
otros. Actualmente, las universidades de 
Salamanca y Valladolid egresan cada curso 
a cerca de 350 médicas y médicos (ofertaban 
180 plazas cada uno y desde este curso 207) 
y que, en 2023, la Junta ofertó 587 plazas de 
MIR, 190 de ellas para Primaria. Los números 
son elocuentes.

Por todo ello, tal vez llevado por mi optimis-
mo innato, creo que llegará el día en el que la 
Universidad de Burgos forme a profesiona-
les en Medicina.

P. Dentro del mismo ámbito de 
Ciencias de la Salud, el Grado en 
Enfermería ha demostrado su éxito y 
su viabilidad, ¿no es así? 

“Conseguir 
los estudios 
de Medicina 
en Burgos es 
una decisión 
política; 
nuestros 
gobernantes 
son quienes 
deben 
explicarla”

Entrevista

"Los profesionales 
MIR se van 
del HUBU 
precisamente 
porque les falta 
una Facultad 
donde investigar"
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Hasta tal punto de ser nuestra titulación más 
demandada. Para el actual curso recibi-
mos un total de 4.900 solicitudes, contando 
actualmente con 85 plazas, pese a que hace 
apenas dos años conseguimos aumentar esta 
oferta. Tenemos una Facultad de Ciencias de 
la Salud que, en muy pocos años, ha conse-
guido ser reconocida como una de las de ma-
yor prestigio en España, gracias a la excelen-
te formación que recibe nuestro alumnado.

En 2024, sólo en el Hospital Universitario de 
Burgos y según cálculos del propio HUBU, se 
jubilarán 53 enfermeras. Necesitaríamos que 
toda la promoción que finaliza sus estudios 
en la UBU este año se quedaran en este 
hospital para no perder profesionales. Por 
ello, estamos trabajando para ampliar En-
fermería, con el horizonte de ofertarla tanto 
en el campus de Miranda de Ebro como en el 
futuro campus de Aranda de Duero.

P. Desde el 1 de enero de 2024, los 
estudiantes universitarios que 
realizan prácticas curriculares 
deben cotizar en la Seguridad 
Social, una situación que ha contado 
con la oposición del conjunto del 
sistema universitario. ¿Cree que 
pone en peligro la realización de 

estas prácticas fundamentales para 
formación de los estudiantes? 

 Esa es un situación indignante. A pesar de 
que la disposición legislativa atribuye prin-
cipalmente la responsabilidad de gestionar y 
pagar estas cotizaciones a las entidades re-
ceptoras del estudiantado en prácticas, tanto 
las administraciones públicas como empre-
sas se han desentendido de esta obligación 
y las universidades, garantizando algo tan 
importante como las prácticas, hemos tenido 
que asumir estas tareas. 
Más de un 98% han eludido 
el pago de las cotizaciones y 
un 100% su gestión adminis-
trativa, lo que realmente está 
suponiendo el mayor gasto 
y complejidad a las univer-
sidades. Ni siquiera el propio 
ministerio que ha elaborado 
la norma cumple con el carácter general de 
asumir el coste y la gestión. 

Se están difundiendo informaciones inexac-
tas, en las que el estudiantado en prácticas 
resulta erróneamente identificado con el es-
tudiantado becario o en las que se confunden 
las prácticas curriculares con las extracurri-
culares, siendo de muy distinta naturaleza y 
tratamiento. Además, las universidades nos 

sentimos agraviadas, en términos compara-

tivos, al conocer cómo desde el Gobierno se 

ha asumido la gestión y coste de las prácticas 

correspondientes al estudiantado de FP, sin 

dar el mismo tratamiento al estudiantado 

universitario, lo cual establece un evidente 

principio de discriminación. Algunas comu-

nidades autónomas han asumido este coste, 

pero no es el caso de la de Castilla y León.

No obstante, quiero reafirmar nuestra dis-

posición para que el nuevo sistema se pueda 

aplicar con todas las garantías y traslado 

tranquilidad a nuestros estudiantes, y de 

nuevo seguiremos actuando con la respon-

sabilidad y el compromiso institucional que 

siempre hemos demostrado, velando, por 

supuesto, por la mejor formación y empleabi-

lidad del estudiantado.

“Sentimos agravio: el Gobierno 
ha asumido la gestión y coste de 

las prácticas de FP, pero no del 
estudiantado universitario”
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Adisibur llama a los profesionales 
del sector para hacer crecer el 
movimiento asociativo en la 
provincia de Burgos

Rodrigo Martínez, presidente del colectivo, destaca 
el compañerismo y la cooperación como los 
principales logros significativos hasta el momento.

Adisibur, la Asociación de Distribui-
dores de Suministros Industriales 
de Burgos fundada en 2019, surgió 

como un punto de encuentro de las empre-
sas que se dedican a la ferretería, el sumi-
nistro industrial y todo lo que engloba el 
comercio del metal. 

Rodrigo Martínez, su presidente, destaca el com-
pañerismo y la cooperación como logros significa-
tivos hasta el momento y anima a las empresas de 
la provincia de Burgos a sumarse al colectivo para 
identificar necesidades comunes y tener 
una visión más amplia de la evolución 
económica de este sector. “Las reu-
niones periódicas permiten analizar 
datos internos y evaluar la situación del 

mercado, brindando a las empresas una perspectiva 
valiosa”, explica el gerente de Codima.

Al nacer Adisibur bajo el paraguas de FAE, los socios 
se ven beneficiados y fortalecidos por los servicios 
que la Confederación de Asociaciones Empresa-
riales de Burgos ofrece, como es el asesoramiento 
jurídico, la consulta fiscal y laboral, la formación y el 
networking. Son, a su vez, parte activa en la nego-
ciación del convenio del comercio del metal en la 
provincia de Burgos.

El sector cuenta con gran arraigo en la economía 
burgalesa; es por eso que muchas de las 
empresas que forman parte de Adisibur 
son ya la segunda y tercera generación. 
Éstas conviven con las de nueva crea-
ción y todas buscan adaptarse a una 

La colaboración 
entre empresas 
locales fortalece 
el sector.

"Nuestro sector 
comparte 
dificultades, como 
la de contratar 
gente nueva"

Asociación de 
Distribuidores 
de Suministros 
Industriales de 
Burgos

La unión hace la fuerza
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sociedad cada vez más digitali-
zada donde las compras online 
y el asentamiento de grandes 
marcas comerciales ha genera-
do un nuevo escenario donde, 
más que nunca, el lema de “La 
unión hace la fuerza” cobra más 
sentido que nunca. 

A pesar de las incertidumbres 
generadas por la pandemia, 
Adisibur considera que el sector 
ha logrado mantenerse estable 
y cumplir con sus objetivos, 
demostrando la 
importancia de 
la colaboración y 
el intercambio de 
información en 
tiempos difíciles.

“Todos tenemos los mismos 
problemas, como las dificul-
tades para encontrar gente 
nueva a la hora de contratar, 
por eso más que competencia 
hay muchas cosas que podemos 
ayudarnos unos a otros”, explica 
el presidente de la Asociación de 
Distribuidores de Suministros 
Industriales de Burgos.

En cuanto a los desafíos actua-
les, Martínez destaca la nece-
sidad de recopilar datos signi-
ficativos para tener un impacto 
más sustancial en el sector y así 
evaluar la situación del mercado 
con una perspectiva valiosa.

Apunta a los puntos en común 
de las empresas de Burgos: “to-
dos dejamos dinero en Burgos, 
todos apoyamos el deporte o 
promocionamos los eventos 
culturales. Echamos una mano 

allá donde nos lo piden”, destaca 
el entrevistado, en nombre de los 
empresarios de la provincia.

Por eso, el presidente de Adi-
sibur espera que la renovación 
de liderazgo continúe promo-
viendo la diversidad y el cambio 
en la dirección, garantizan-
do así una gestión dinámi-
ca y adaptativa.

“Todos dejamos dinero en 
Burgos, apoyando el deporte o 
promocionando eventos culturales”

Unión
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Buzón del empresario

Queremos dar voz a todas 
las empresas de Burgos

NUE VA SECCIÓN

Abrimos un nuevo canal directo con FAE, 
dónde puedes enviar tus dudas, propuestas o 
reivindicaciones y les damos respuesta en el 

próximo número de la revista.

Envía ya tu email a:

fae@faeburgos.org
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Son más de 130 
empresas las que 
trabajan mano a 

mano junto a la Fundación 
Cisa (Central Integral de 
Servicios de Aspanias). 
Mayoritariamente están 
ubicadas en la provincia 
de Burgos, aunque tam-
bién colaboran con otras 
de comunidades limítrofes 
como País Vasco, La Rioja, 
Cantabria o Madrid. En la 
lista pueden encontrarse 
nombres de multinaciona-
les que confían desde hace 
más de 40 años para la in-
tegración de personas con 
discapacidad; es el caso 
de Grupo Antolin, Ubisa 
Grupo Bekaert, Ĺ Oréal o 
Grupo Mahou San Miguel. 

La principal misión de Funda-
ción Cisa es visibilizar el empleo 
de personas con discapacidad. 
“El desempeño de los trabajado-
res en la empresa ordinaria ge-
nera una corriente de reducción 
en las desigualdades potencia-
les y es elemento vehicular para 
la plena integración de nuestros 
trabajadores en la sociedad”, 
explica Fernando Mauleón, 
presidente de la entidad, que 
también aporta datos sobre la 
estabilidad del empleo: “más allá 
del propio valor que se genera 
con los más de 300 trabajado-
res, con un 90% de contratos in-
definidos y el impacto que esto 
tiene en la economía burgalesa, 
Fundación Cisa es un instru-
mento integrador de las perso-

nas con discapacidad dentro del 
tejido industrial”. 

Este centro especial de empleo 
ha demostrado con creces que 
las personas con discapaci-
dad intelectual no solo están 
formadas y son competentes, 
sino que también son una fuerza 
laboral comprometida y valiosa 
para las compañías líderes 
en sus sectores.

La prestación de servicios con 
Fundación Cisa aporta a las em-
presas un aumento de valor en 
su producto y en su contribución 
hacia la igualdad de valor intan-
gible, pero también incalcula-
ble. Por eso, entre los objetivos 
fijados para este año, están el 
generar empleo sostenible para 
los más de 300 trabajadores que 
tienen en la actualidad; la me-
jora de procesos en la industria 
manipulativa y la optimización 
de líneas de trabajo; el creci-
miento de la línea de lavandería; 
la búsqueda de alianzas en el 
sector de la economía circular 
para proyectos de diversifi-
cación; seguir manteniendo 
los estándares  de empresa 
saludable y continuar con las 
adaptaciones de los puestos a 
los trabajadores de mayores 
dificultades; así como continuar 
con los planes de envejecimiento 
y jubilación de los trabajadores 
susceptibles de dichos procesos.

Integración

Agenda 2030: 
reducir las 
desigualdades y 
contribuir al crecimiento 
económico global.

Fundación Cisa 
busca alianzas 
en el sector de 
la economía 
circular para 
proyectos de 
diversificación

La Fundación Central 
Integral de Servicios 
de Aspanias, de 
la que FAE forma 
parte del patronato, 
lleva más de 40 
años siendo ejemplo 
de la integración 
de personas con 
discapacidad.
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Estas metas están alinea-
das con varios Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de 
la Agenda 2030, como son el 
fin de la pobreza, la educación 
de calidad, el trabajo decente 
y crecimiento económico, la 
salud y bienestar de las perso-
nas, así como la reducción de 
las desigualdades. 

Con el fin de fortalecer los 
lazos entre el compromiso 
social y el tejido empresarial, 
FAE forma parte del patronato 
aportando una participación 
técnica cualificada en los 
órganos de gobierno de la 
Fundación y facilitando las 
comunicaciones e intercam-
bios de experiencias que se 
organizan. Además, forma 
parte de la ventanilla del 
Tercer Sector en Burgos, uno 
de los principales canales de 
inserción sociolaboral.

Nuevos retos: ampliar el número de 
empresas colaboradoras que ayuden a 
integrar a más de 300 trabajadores.

90%
Fotografías 

F U N D A C I Ó N C I S A

Ilustración 
O2 S T U D I O

Trabajo estable y 
de calidad: el 90% 
de los contratos son 
indefinidos.
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El TC declara inconstitucional el RDL 3/2016 
por establecer, vía real decreto-ley, modificaciones 
sustanciales en el Impuesto sobre Sociedades

En el año 2016 se intro-
dujeron con carácter de 
urgencia diversas me-

didas tributarias que fueron 
aprobadas por dos reales decre-
tos-leyes (RDL):  el RDL 2/2016, 
de 30 de septiembre, por el que 
se introducen medidas tributa-
rias dirigidas a la reducción del 
déficit público, y el RDL 3/2016, 
de 2 de diciembre, por el que se 
adoptan medidas en el ámbito 
tributario dirigidas a la consoli-
dación de las finanzas públicas 
y otras medidas urgentes en 
materia social. 

El primero modificaba, para determi-
nados sujetos pasivos, el régimen de au-
toliquidación de los pagos fraccionados 
a cuenta del Impuesto sobre Sociedades 
(IS), lo cual generaba en muchos casos 
un “anticipo” de fondos por las empresas 
al Tesoro por exigir un pago fraccionado 
mínimo desligado de la base imponible 
fiscal, a cuenta de la futura devolución 

en la liquidación final anual del impues-
to. Este RDL 2/2016 fue declarado con-
trario a la Constitución por la sentencia 
del Tribunal Constitucional (STC) de 1 
de julio de 2020.

Por su parte, el RDL 3/2016 conectado 
con el RDL 2/2016, venía a completar lo 
establecido en este último, introducien-
do medidas de carácter “permanente” 
en la liquidación del IS, algunas de ellas 
con efectos retroactivos al 1 de enero de 
aquel año 2016. Con ello el RDL 3/2016 
venía a incrementar la cuantificación 
definitiva del impuesto.

Entre las medidas de carácter tribu-
tario incluidas en el RDL 3/2016, se 
encontraban (I) la fijación de topes 
para la compensación de bases impo-
nibles negativas más restrictivos (50% 
ó 25%, en función de la facturación de 
la sociedad) que los que resultaban de 
aplicación hasta dicha modificación 
(60% ó 70%); (II) el establecimiento de 
un nuevo límite del 50% para la aplica-
ción de deducciones por doble imposi-
ción nacional o internacional para las 

El Tribunal 
Constitucional 
(TC) ha declarado 
contrarias a la 
Constitución 
algunas de 
las medidas 
tributarias 
introducidas a 
través del Real 
Decreto-ley 
3/2016, en una 
reciente sentencia 
de 18 de enero de 
2024.

Actualidad legal

Pedro García Jarrín, 
economista y abogado, 
counsel de la práctica 
de Derecho Tributario 
en la oficina de 
Garrigues en Valladolid
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empresas con cifra de negocios de, al menos, 
20 millones de euros; (III) la obligación de 
integrar por quintas partes, en los periodos 
impositivos 2016 a 2020, las pérdidas dedu-
cidas por deterioros de entidades filiales que 
hubieran incurrido en dichas pérdidas.

Pues bien, el pasado 18 de enero, el Tribunal 
Constitucional dictó la sentencia en la que el 
Pleno estima por unanimidad la cuestión de 
constitucionalidad planteada por la Audien-
cia Nacional, resolviendo que las medidas a 
las que nos referimos en el párrafo anterior 
vulneraron los límites constitucionales por 
haberse adoptado a través de dicho instru-
mento legislativo del real decreto-ley y afec-
tar al deber de contribuir al sostenimiento de 
los gastos públicos que establece el artículo 
31.1 de la Constitución. En este sentido, con-
sidera el Tribunal que las medidas aprobadas 
para el “ensanchamiento” de las bases impo-
nibles para “asegurar” un nivel adecuado de 
recaudación, que en la exposición de motivos 
del RDL 3/2016 se recogía, tuvieron un im-
pacto notable en los elementos estructurales 
de una pieza fundamental del sistema tribu-
tario como es el Impuesto sobre Sociedades, 
afectando a la esencia del deber de contribuir 
de los obligados tributarios. Como consecuen-
cia de todo ello, dichas medidas enjuiciadas 
se declaran inconstitucionales y nulas. 

No obstante a lo anterior, el TC considera 
-al igual que en la STC de 26 de octubre de 
2021 referida a la anulación de la plusvalía 
municipal y sin perjuicio de la inclusión de un 
voto particular discrepante en este aspecto- 
que por exigencias del principio de seguridad 
jurídica, que no son situaciones susceptibles 
de ser revisadas con fundamento en este 
pronunciamiento aquellas obligaciones 
tributarias devengadas por el Impuesto sobre 
Sociedades que, 
a la fecha de dic-
tarse la sentencia 
(18 de enero de 
2024) hayan sido 
decididas defini-
tivamente como 
cosa juzgada o mediante resolución admi-
nistrativa firme. Tampoco podrán revisarse 
aquellas autoliquidaciones cuya rectificación 
no haya sido instada a la fecha de dictar-
se la sentencia.

Por esta razón, mientras se ejecutan las 
impugnaciones que las empresas hubieran 
efectuado de los impuestos autoliquidados 
de los ejercicios afectados por este fallo, toca 
de inicio analizar los efectos contables que 
esta decisión del TC conlleva para las enti-
dades afectadas.

Asimismo, resulta de interés tener en cuenta 
que en dicho RDL 3/2016 se incluían otras 
medidas de gran calado tributario como son 
(I) el establecimiento de límites más restric-
tivos a la compensación de cuotas tributarias 
negativas por las sociedades cooperativas; 
(II) la imposibilidad de deducir fiscalmente 
las pérdidas en que se incurran por la trans-
misión de participaciones en filiales en las 
que se ostente al menos el 5%; o (III) el dife-

rimiento de rentas 
negativas deriva-
das de transmi-
siones intra-grupo 
de participacio-
nes cualificadas. 

Todas estas me-
didas podrían adolecer de los mismos vicios 
de inconstitucionalidad que las enjuiciadas 
en la citada STC de 18 de enero de 2024, pero 
que no han sido (aún) objeto de escrutinio por 
el TC. Por esta razón, las empresas afectadas 
deben inexcusablemente analizar el impacto 
que éstas les hayan ocasionado o puedan 
ocasionar a futuro, de cara a ejercer las ac-
ciones pertinentes que impidan renunciar a 
sus legítimos derechos.

Disfruta de la excelencia en cada evento
y en cualquier lugar:

Almuerzos · Coffee Break
Cóctel · Inauguraciones · Reuniones de negocio

Vieja Carretera Bilbao-Burgos s/n. Santa Gadea del Cid
695 561 434
monasteriodelespino.com · info@monasteriodelespino.com

CERCAde ti

"Las empresas afectadas deben 
analizar el impacto ocasionado o que 
pueda ser ocasionado en el futuro de 
cara a ejercer las acciones pertinentes"

 · nº 75AC TUALIDAD LEGAL  · El TC declara inconstitucional el RDL 3/2016



Secretaría General
• María Emiliana Molero Sotillo

Vicesecretaría General
• Íñigo Llarena Conde

Departamento Jurídico/Laboral
• Información de índole jurídica, 

fundamentalmente en los ámbitos 
del Derecho Mercantil, Laboral y de 
Seguridad Social (contratos, convenios, 
legislación, sociedades, etc.).

Departamento de Ayudas 
y Subvenciones
• Información en materia de ayudas y 

subvenciones de las Administraciones 
local, provincial, regional y europea.

Departamento de Formación 
y Empleo
• Análisis y estudio de las necesidades 

formativas, la planificación de las ofertas 
formativas y la organización y gestión 
de las actividades correspondientes a su 
área de actuación.

Departamento de Comunicación 
y Relaciones Externas
• Comunicación interna y externa de la 

Confederación, relaciones con los medios 
de comunicación y gestión de eventos.

Departamento de Prevención 
de Riesgos
• Información y asesoramiento sobre la 

Prevención de Riesgos Laborales en 
las empresas, publicación de la nueva 
normativa en este ámbito y promoción de 
la Seguridad Laboral.

Departamento de Proyectos
• Puesta en marcha y desarrollo de 

proyectos de iniciativa pública que 
procuren la mejora continua de las 
empresas burgalesas, a través de la 
creación de sinergias.

Departamento de Servicios 
Generales
• Promoción de asociaciones y asociados 

(afiliación, altas y control de datos), 
régimen administrativo y económico 
de las asociaciones, gestión interna y 
administrativa de los Servicio Comunes 
de FAE, y constitución de nuevas 
asociaciones sectoriales.

Departamento de Medio 
Ambiente
• Información y Asesoramiento a las 

empresas y asociaciones en materia de 
Medio Ambiente.

Departamento de 
lnternacionalización
• Información y Asesoramiento en 

Comercio Exterior.

Oficina de Transformación 
Digital de CyL
• Asesoramiento y apoyo a Ia digitalización 

de las empresas de Castilla y León de 
manera individualizada y a través de 
talleres de difusión de empresa 4.0.

FAE Traspasa
• Trasferencia de Negocios.

Departamento de Atracción 
de lnversiones
• Buscar potenciales inversores para la 

instalación de nuevas empresas en la 
provincia de Burgos.

Delegación de FAE en Miranda de 
Ebro
• Ofrece los servicios de la Confederación 

a todos los asociados de Miranda de Ebro 
de una manera personalizada y con per-
sonal técnico y administrativo propio, así 
como con el apoyo del resto del equipo que 
la organización tiene en Burgos.

Delegación de FAE en Aranda de 
Duero
• Ofrece los servicios de la Confederación 

a todos los miembros de la Asociación 
de Empresarios de Aranda y la Ribera 
(ASEMAR) de una manera personalizada 
y con personal técnico y administrativo 
propio, así como con el apoyo del 
resto del equipo que la organización 
tiene en Burgos.

Asesoría Fiscal 
• Afide.

FAE Burgos - Confederación 
de Asociaciones 

Empresariales de Burgos

Plaza Castilla, nº 1  
09003  Burgos  

947 266 142 
fae@faeburgos.org

www.faeburgos.org

Al servicio de las 
empresas burgalesas

Asesoramiento presencial, 
telefónico y online.

H O R A R I O 
De lunes a jueves de 8:30 a 19:00h. 
Viernes de 8:30 a 14h.
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Hasta 23 salas con capacidades 
entre 20 y 1371 personas en 
espacios adaptables y equipados

Salas para 
REUNIONES 
de EMPRESA
Sea cual sea tu evento  
tenemos un espacio para ti

Luz naturalParking Descuento para 
asociados FAE

Centro 
Histórico

Equipamiento  
técnico incluido



Te sentirás orgulloso 
de este equipo
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